

Morena y su asamblea: un domingo muy movido; más que una encuesta

Escrito por Editor

Sábado, 10 de Junio de 2023 00:18 -

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

*No deben ignorarse los mecanismos de decisión colectiva *La coalición gobernante decidirá la ruta del régimen de la 4T *La confianza y desconfianza en los sondeos, según resultados

Por Víctor M. Sámano Labastida

LAS ENCUESTAS son un recurso de información invaluable que empodera a la ciudadanía y que sirven para la toma de decisiones, “pero no deben suplir a los mecanismos institucionales de decisión colectiva como las elecciones, los plebiscitos o las consultas ciudadanas constitucionales. La labor principal de las encuestas es informar”, sostiene Alejandro Moreno Álvarez, con más de tres décadas dedicado a esta disciplina, primero en el diario Reforma y actualmente en El Financiero.

Le comentaba en una colaboración anterior que el tema de las encuestas ocupa actualmente un lugar central en la discusión (y la decisión) política. Mañana domingo, el partido-movimiento Morena formalizará los términos de la convocatoria para determinar mediante una encuesta (o varias) quién ocupará a candidatura a la Presidencia de la República, primero en la “Coordinación Nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación”. Pero lo que se decide es mucho más que una encuesta.

PUBLICÓ el Diario Milenio que “Tras elección, corcholatas dudan de 5 encuestadoras”. De acuerdo al reporte “la contienda interna por la candidatura presidencial arranca con dudas en torno a la efectividad de media docena de encuestadoras, cuyos resultados fueron muy distantes de la realidad en la pasada elección en el Estado de México, en la que algunas sobreestimaron hasta por 20 puntos la victoria de Delfina Gómez sobre Alejandra del Moral”. (8 de junio, 2023)

Cita la nota a representantes de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal quienes expusieron que los resultados de las encuestas para Edomex fueron imprecisos y encendieron “lo focos rojos sobre la confiabilidad de los sondeos”. El diario menciona que son en particular cinco casas encuestadoras que habrían “perdido la confiabilidad de los morenistas”.

En contraste, como le comenté en otra colaboración, el diario Reforma consideró que varias firmas pasaron la prueba: “Logran encuestas anticipar resultado”, nota en la que hace un comparativo entre los porcentajes registrados en el PREP con los pronosticados por los sondeos más cercanos a lo obtenido en las urnas. (6 de junio 2023)

Morena y su asamblea: un domingo muy movido; más que una encuesta

Escrito por Editor

Sábado, 10 de Junio de 2023 00:18 -

Una cuestión que seguramente será motivo de debate y negociaciones en la reunión del domingo es la selección de las encuestadoras –aparte de la que coordina Morena habrá otras mediciones “espejo”-, lo mismo que las preguntas. Como se anticipan desacuerdos –a nadie le gusta quedar fuera-, la y los aspirantes deberán firmar una carta de compromiso para apoyar a quien obtenga el mejor resultado. También se ha adelantado una solución salomónica pero polémica: que una vez decidida la candidatura presidencial, para segundo, tercer y cuarto lugares estarán disponibles las jefaturas de las cámaras de senadores y diputados, así como un puesto relevante en el gabinete.

Habrá que remar contra una cultura o comportamiento políticos en los que la figura presidencial tiene un peso determinante. El alcance de la decisión dominical va mucho más allá.

AUXILIAR, NO DESPLAZAR

LAS ENCUESTAS no pueden sustituir el ejercicio de la verdadera política. No la “politiquería” como ha dicho el propio AMLO para referirse al comportamiento oportunista. Pero también habrá que valorar la importancia de los sondeos no sólo en la perspectiva de los partidos, sino en un sentido más amplio.

Afirmó el especialista Alejandro Moreno, durante su participación en un foro del Instituto Electoral (IEPCT) tabasqueño en unas jornadas realizadas en el segundo semestre de 2022: las encuestas “son una pieza valiosa de información para la ciudadanía que vive en democracia, ya que por medio de estas se puede tener una imagen confiable de la pluralidad y de la diversidad de puntos de vista que hay en una sociedad en un momento dado. También nos dan elementos para saber lo que opinan, piensan y sienten diversos grupos específicos de la sociedad”.

Y agregó: “si la información empodera a la ciudadanía, las encuestas son parte de ese empoderamiento ciudadano”. Empoderar, no debilitar la participación.

AL MARGEN

En mi comentario anterior mencioné que el Consejo Nacional Ordinario de Morena, para tratar el tema de la selección de la candidatura a la Presidencia sería virtual porque así lo señalaba la convocatoria firmada por el gobernador de Sonora y presidente de ese órgano partidista Alfonso Durazo. Sin embargo, la convocatoria fue modificado no sólo para hacer presencial la asamblea (en la Ciudad de México), sino también en el horario de su realización: en lugar de iniciar a las 17:00 será a las 11:30 horas.

Este cambio tiene que ver con otro ajuste. Los consejeros de Morena pidieron escuchar a la y los aspirantes a la candidatura presidencial, antes de que entren a la discusión de las características de esta etapa final y oficial para la selección por encuesta.

Morena y su asamblea: un domingo muy movido; más que una encuesta

Escrito por Editor

Sábado, 10 de Junio de 2023 00:18 -

Durazo Montaña se hizo eco del presidente López Obrador, para que quienes aspiran y tienen un cargo público soliciten licencia o renuncien una vez abierto el proceso de selección. Estamos ante dos situaciones: la renuncia de quienes tienen un cargo por designación y la licencia de quienes tienen un cargo por elección. El primero sería el caso de Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, y de Adán Augusto López, secretario de Gobernación; el segundo caso, el de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y del senador Ricardo Monreal. (vmsamano@hotmail.com)